
Казанская икона Божией Матери
Недавно Русская Церковь молитвенно 
прославила день памяти явления иконы 
Божией Матери, именуемой «Казанская». 
История ее обретения действительно впе-
чатляет. Об обретении иконы мы знаем 
из повести священномученика патриарха 
Ермогена, который был в то время митро-
политом Казанским. Закончена эта повесть 
была в 1594 году, сохраненная в авторской 
рукописи, она хранится сейчас в Государ-
ственном историческом музее. Согласно 
этому повествованию, 23 июня 1579 г. Ка-
зань сильно пострадала от пожара.  Пожар 
вызвал «брань» на христиан. Для укрепле-
ния православной веры и было явлено чудо 
обретения иконы. Икона не раз являлась 
во сне десятилетней девице Матроне, доче-
ри стрельца, повелевая той поведать о ней 
архиепископу и воеводам. Девице никто не 
верил. И в этом эпизоде недоверия просле-
живается некая духовная трезвость наших 
предков, но в то же время этому есть и чи-
сто практическое объяснение. Проблемы, 
которые навалились на взрослое население 
после пожара, не давали возможности с 
большим вниманием отнестись к столь не-
ординарным заявлениям маленькой девоч-
ки. Здесь невольно вспоминается отрывок 
из Евангельского зачала, которое читается 
как раз на все Богородичные праздники: 
«…Иисус же сказал ей в ответ: Марфа! 
Марфа! ты заботишься и суетишься о 
многом,а одно только нужно; Мария же из-
брала благую часть, которая не отнимется 
у неё» (Лк 10:41-42). 

В один из дней икона явилась Матроне 
«лучи испущая огненны, пресветлы и 
страшны» и повелела, чтобы ее вынули из 
недр земных. Это видение особым обра-
зом подействовало на девицу. В результате 
мать обратилась сначала к воеводам, а за-
тем и к архиепископу. Но никто из них не 
внял увещаниям матери и свидетельствам 
девицы. В итоге мать, рассказав людям о 
видениях дочери, сама стала копать землю 
в предполагаемом месте. Копали и другие. 
Ничего не было найдено. Но когда стала ко-
пать маленькая Матрона, на пепелище од-
ного из домов (в том месте, где была печь на 
глубине около метра) была найдена икона, 
завернутая в рукав верхней одежды. Вско-
ре весть о чудесном обретении иконы до-
стигла и архиепископа, он повелел звонить 

в колокол и крестным ходом в окружении 
духовенства направился к месту явления. 
Придя на место, он был очень удивлен нео-
бычным стилем (для того периода) написа-
ния иконы и с плачем молился перед ней. 
Рядом с сокрушенными сердцами стояли 
воеводы. Народ с радостью воздавал хвалу 
Богу и Богородице. Один из священников 
(будущий митрополит Казанский Ермоген) 
взял у архиепископа икону и с крестным 
ходом ее понесли в ближайшую церковь 
Николы Тульского, где был отслужен моле-
бен. Далее крестный ход направился к Бла-
говещенскому собору Казанского Кремля. 
По пути от иконы получил прозрение сле-
пой Иосиф, не видевший три года. 

Дальнейшая история иконы и ее списков 
не менее увлекательна и поразительна. 
Хотелось бы остановиться на одном, сегод-
ня очень актуальном событии, благодаря 
которому мы празднуем День народного 
единства. 

22 октября (4 ноября по новому стилю) 
1612 года — день освобождения России от 
интервентов. В первый воскресный день 
после освобождения Кремля полки рус-
ских воинов с Казанской иконой, которая 
сопровождала на протяжении всей войны 

русское ополчение, сошлись у Лобного ме-
ста на площади «Пожар» (ныне Красная 
площадь). Был отслужен благодарственный 
молебен. Стоит упомянуть, что вдохновля-
ла воинство не явленная икона, а список с 
нее.  В 1613 году царь Михаил Федорович 
установил празднование Казанской иконе 
дважды в год – 8 июля (ст.ст.) и 22 октября 
(ст.ст.), в день взятия Китай-города в Мо-
скве. В первый раз в установленный иконе 
праздник в 1613 году служили в Москве 
в приходском храме Д. М. Пожарского – 
Введения на Сретенке (на Лубянке).  Сюда 
стали совершать крестные ходы из Успен-
ского собора Кремля.

Много чудес было явлено перед Казанской 
иконой и ее списками. Икона явилась на 
пороге смутного времени и стала действи-
тельно знамением для православных лю-
дей. Тогда наш народ явил пример истин-
ной веры, выразителем этой веры стало 
широкое почитание иконы и крестные 
ходы из Кремля в Сретенский храм, как 
зримый знак этой веры. По какой-то злой 
насмешке истории через триста лет на ме-
сте, где началось почитание иконы и было 
отслужено первое богослужение, прослав-
ляющее Казанскую икону, будет еще раз 
явлена сила православной веры, но только 
не посредством крестного хода, а муче-
нической кровью. В 1919 г. один из домов 
на Лубянке отдали центральному отделу 
ВЧК. Прошло 300 лет со дня, когда народ 
объединился против внутреннего вра-
га, до того момента, когда, будучи в стане 
победителей 1-й Мировой войны, наш на-
род проиграл другую, быть может, самую 
главную войну – борьбу с собственным 
грехом. Эта проигранная война вылилась в 
общенациональную трагедию, в войну, где 
нет правых и нет победителей. И сегодня, 
когда мы приходим в храм для прославле-
ния Богородицы, мы не должны забывать 
об этих страницах истории нашего Отече-
ства и нашей Церкви. Прося благодатной 
помощи, мы должны осознавать, что благо-
дать – это прежде всего сила, подаваемая 
Богом человеку для деятельного воплоще-
ния Евангельского идеала.  

Подготовил иерей Сергий Муравьев, клирик 
прихода св. жен -мироносиц.
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Дорогие друзья, скажу сразу, что целью 
этой заметки является популяризация ка-
техизации и наставлений в вере. Не упро-
щение, а изложение материала современ-
ным образом, доступным для понимания 
обычного человека. Катехизация как тема 
широка и разнообразна и ей посвящено 
множество книг. Однако прихожанину  
практически невозможно разобраться и 
вникнуть в суть тем самостоятельно. Вот 
для преодоления “трудностей перевода” на 
приходе и должен быть профессиональный 
катехизатор, помощник настоятеля по веро-
учительной  подготовке. Кстати, подготовка 
к таинствам Крещения и Венчания предус-
матривает предварительное наставление в 
вере родителей и восприемников, а также 
новобрачных с целью обретения ими пони-
мания сути таинства для сакрального пере-
живания происходящего в храме. Однако 
отношение прихожан к таинствам Церкви 
как к “страховке” на высшем уровне встре-
чается сплошь и рядом. Пришло время 
просвещаться, это откроет нам радость 
общения с Богом и обязательно повлияет на 
полноту духовной жизни, а в результате и 
на всю нашу жизнь.

        На мой взгляд, одна из основных задач 
катехизации — это научить людей пра-
вильной молитве, то есть правильному 
обращению к Богу. Мы наивно предлагаем 
Богу выполнить нашу волю, забыв, что Бог 
дал нам всё с самого рождения; мы просим 
Бога восполнить то, что утрачено нами не-
правомерно. Мы изнываем от ран, которые 
грех оставляет на нашем теле, и не понима-
ем, почему так происходит. Это гордыня — 
повелительница подменила собой истину. 
Правильная молитва к Богу — это молитва 
смиренного раба (почему это я – раб?), 
смиренного работника своему господину 
(какому это господину?). Вот тут-то горды-
ня не позволяет человеку уповать на жела-
ние и волю Бога и не дает сил довериться  
Ему. Так будет, пока скорбь не переполнит 
человека, так будет, пока сын сам не вспом-
нит об Отце.

*«Отче наш...».

 *«Господи, если хочешь, да будет воля Твоя 
принять благодарность от раба Твоего 
(имя), ибо имею то, чего достоин».

*«Господи, если хочешь, да будет воля Твоя 
даровать мне, рабу Твоему (имя), оставле-
ние грехов и прегрешений вольных или 
невольных, аще в слове, аще в деле, аще 
в ведении и неведении, вся ми прости яко 
благ и человеколюбец».

Катехизация (подготовка к принятию таинства Крещения) для желаю-
щих креститься и для будущих крестных проходит в храме «Нечаянная 
радость» по субботам в 12.00. При необходимости можно также побеседо-
вать индивидуально в будние дни после богослужения (также в 12.00). К 
сожалению, часто люди приходят в качестве крестных, не зная даже са-
мых простых вещей о вере и Церкви. Именно поэтому катехизация была 
установлена в качестве обязательной части Крещения Священным Сино-
дом. 

Катехизатор нашего прихода Павел Сергеевич Власюк — студент Воло-
годской духовной семинарии. Он окончил Свято-Иоанновские епархиаль-
ные курсы, разработал свою программу занятий. Внимательное и чуткое 
отношение Павла Сергеевича к своему делу обеспечивает ему любовь и 
уважение со стороны как прихожан, так и многочисленных слушателей. 

*«Господи, если хочешь, да будет воля Твоя 
даровать мне, рабу Твоему (имя), благодать, 
здравие и защиту. Господи, услыши молит-
ву мою».

Еще надо знать, что «всякое дыхание да 
хвалит Господа». Поэтому каждое вопроша-
ние к Господу должно заканчиваться про-
славлением «Слава Тебе, Боже».

В данном моменте очень важно понима-
ние иконографии, отношение к иконе не 
как к доске или плоскости, а как к окошку 
к первообразу. Ты и первообраз, перво-
образ и ты. Это есть первая из трех состав-
ляющих круга общения с Богом, и это – 
СМИРЕНИЕ.

      Следующей составляющей круга явля-
ется соединение с Богом в таинстве При-
частия Святых Христовых Таин. Это от-
дельная тема, рассматривающая моменты 
подготовки к причащению через домашний 
пост, молитву, воздержание, через испо-
ведь священнику и искреннее сожаление 
о ранах, нанесенных себе самому грехом,  
и это – ПОКАЯНИЕ.

      Следующая, последняя часть круга 
общения с Богом – индивидуальное слу-
шание Евангелия, Слова Божия, именно 
для вопрошающего человека. Регулярное 

чтение Евангелия, слушание его и слыша-
ние его замыкает круг общения человека 
и Бога, и это – ВНЕМЛЕНИЕ.

Таким образом, полнота круга общения 
с Богом состоит из трех частей:

         1   – СМИРЕНИЕ, правильное смирен-
ное молитвенное обращение к Богу.

         2   –ПОКАЯНИЕ, покаянное евхари-
стическое соединение с Богом.

         3   – ВНЕМЛЕНИЕ, слушание и слы-
шание Слова Божия.

 В случае выпадения одной из частей кру-
га полнота общения нарушается, человек 
попадает в соблазн потери веры или осуж-
дения Бога, что не может быть допустимо. 
Напротив, личное усердие и искренняя 
надежда слышания Бога не сразу, а посте-
пенно начнет менять вопросы на элемен-
тарные открытия лично для вопрошающего 
человека. На самом деле это большой труд 
для человека – искать общения с Богом.

Ищите и найдёте.

Подготовил Павел Власюк

Занимательная катехизация или что там за занавесью?

КАТЕХИЗАЦИЯ
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Церковь с давних времён старалась напол-
нять языческие праздники христианским 
содержанием. Поэтому и Рождество Хри-
стово мы празднуем в день зимнего солнце-
стояния (25 декабря по старому стилю), и 
Рождество Иоанна Предтечи вспоминаем 
вместо Ивана Купалы, и пищу приносим в 
дни поминовения усопших в храм на канон, 
а не на могилки умерших. Можно ли так 
поступить с новыми праздниками? Слу-
жить 14 февраля в храме молебен об умно-
жении любви (есть такой в православной 
традиции, находится в Требнике), чтобы 
влюблённые пары не только обменивались 
подарками и сердечками, но и просили Бога 
благословить их чувства. Или предложить 
день поминовения усопших (который при-
ходится на ближайшую к 8 ноября субботу, 
Димитриевскую родительскую) вместо 
масок чертей и ведьм и прочей бесовщины? 

Так или иначе, нам нужны новые народные 
традиции. От Дня народного единства я 
лично жду не только праздничного богослу-
жения (на которое, увы, приходят немно-
гие), но и запоминающихся мероприятий, 
интересных новых идей, каких-то нацио-
нальных символов, — чтобы этот праздник 
стал узнаваемым и обрёл своё лицо на дол-
гие годы. Тогда выходные дни люди пред-
почтут провести не просто на отдыхе или за 
столом, а в храме и в единении. 

Иерей Георгий Христич

Праздник народного единства для меня 
лично уже очень давно ощущается как 
праздник Казанской иконы Божией Мате-
ри. Конечно, это напрямую связано с Ка-
занским собором, где я суммарно тружусь 
уже около 15 лет, — сначала в качестве чте-
ца, потом диакона и, наконец, священника. 
Казанская икона Божией Матери — одна из 
главных святынь нашего города, перед ней 
радостно служить молебны, всегда в окру-
жении множества богомольцев. Единение в 
молитве ощущается даже невзирая на мно-
гочисленных туристов, которые с раннего 
утра до позднего вечера наполняют собор. 

Однако это праздник церковный, в церков-
ной традиции вообще много праздничных 
и памятных дат. А вот помимо этого День 
народного единства пока ничем для меня 
не запомнился. Не предлагается каких-то 

Когда я только пришел в Церковь, 
помимо прочих психологических, 
интеллектуальных, чисто технических 
(как поститься, как креститься) проблем, 
меня донимала постоянная необходимость 
ломать язык — он ломался вместе с 
духовным шаблоном. Например, почему в 
Церкви вместо «неделя» говорят «седмица», 
вместо «воскресенье» — «неделя», а 
воскресением называют не последний 
день недели (то есть седмицы), а событие, 
которое случилось две тысячи лет назад. 
«Приход» — это не перемещение из точки 
A в точку B посредством ног, а место жизни 
церковной общины (то есть та самая точка 
B). А «владыка» — это не греческий тиран 
и не восточный царь, а глава церковного 
народа на конкретной территории. Всему 
этому есть, конечно, лингвистическое 
объяснение: изменение социальной среды, 
общественных отношений и пересборка 
межчеловеческих связей с неизбежностью 
влечет изменение языка, который отвечает 
за описание этих связей. Но ведь язык 
не существует в пустоте, на нем кто-
то говорит, я на нем говорю. А значит, 
вслед за трансформацией моей системы 
знаков что-то переворачивается в душе, 
рождается душевное неравновесие. Если 
я по-другому называю вещь, я по-другому 
к ней отношусь. Следовательно, мое 
«внутреннее» становится другим, я сам 
становлюсь другим. 

Так (в моем случае) произошло со 
словом «праздник». Для человека 
светского праздник — это когда весело. 
«Праздничные мероприятия» — синоним 
увеселительных и развлекательных. 
«Человек-праздник» фонтанирует шутками 

особых интересных идей, традиций и сим-
волов. Это заставляет задуматься: а как 
вообще выглядят современные праздники? 
Есть ли новые даты, появляются ли обычаи, 
что они означают для людей?

На ум приходят два новых праздника, по-
явившихся сравнительно недавно, — День 
святого Валентина и Хэллоуин. Это, можно 
сказать, народные праздники — не уста-
новленные государством, а пришедшие 
от людей и полюбившиеся многим людям. 
Несмотря на явные христианские корни 
(название Хэллоуин происходит от дня всех 
святых), сейчас их ничего не связывает 
с Церковью, а многие верующие относятся 
к этим праздникам отрицательно. Получа-
ется, что отдельно появляются праздники 
государственно-церковные, а отдельно воз-
никают народные. Однако христианская 

и никому не дает скучать. А выражение «и 
на нашей улице будет праздник» означает, 
что и для нас наступит счастье, да такое, что 
мы будем плясать от радости (жители же 
других улиц будут смотреть и удивляться, 
а то и плакать от зависти). В Церкви 
праздник — совсем другое. Во-первых, 
церковных праздников так много — 
каждый день вспоминает какого-нибудь 
святого или пророка, событие библейской 
или церковной истории, — что если бы 
они веселили и развлекали, то прихожане 
давно бы умерли от передозировки 
эндорфина. Во-вторых, Церковь празднует 
очень странные события: смерть своего 
Основателя (Великая Пятница), смерть 
величайшего пророка (Усекновение 
главы Иоанна Предтечи), смерть сотен 
своих лучших сынов и дочерей, часто 
мучительную насильственную смерть. 
Самый семейный и теплый христианский 
праздник рассказывает о том, что 
ожидаемого Мессию, оказывается, никто 
не ждал — для него даже места в гостинице 
не нашлось. Любимый в России Покров — о 
военном поражении. А радостное (казалось 
бы) Вербное воскресенье — о нездоровой 
политической эйфории, разочаровании и 
предательстве.

В общем, церковный праздник — это 
серьезно. Это не время, проведенное 
в праздности, это отрезок в длящемся 
бытии, когда ординарная деятельность 
(работа, семья, досуг) сменяется 
неординарной, когда я оказываюсь 
словно бы и в другой вселенной. Иногда в 
прошлом, окунаясь в события, значимые 
для меня и моей общины. Иногда в 
эсхатологическом будущем, когда и 

времени-то самого в нашем понимании 
уже не будет. Впрочем, я говорю не 
столько о том, «каков праздник на самом 
деле», сколько о личном переживании, 
о том особом праздничном чувстве, 
которое дарит Церковь. И вот думается 
мне, что настроение празднующего в 
Церкви сродни восторгу перед красотой 
природы или произведением искусства, 
но такому восторгу, который прямо 
сейчас, в режиме онлайн, должен себя 
осмыслять, ограничивать и, в конце концов, 
обращаться от довольного самоощущения 
к напряженному общению с Богом и 
ближним. В общем, там, где светский 
праздник заканчивается, церковный 
только начинается. «Господи, хорошо нам 
здесь быть» — это лишь исходная точка для 
любого духовного труда.

Р.S. Благодаря Церкви я и на светские 
праздники смотрю по-другому. Не хочется 
мне в них видеть только выходной, только 
ритуальное веселье, только галочку в 
календаре. В каждом торжестве хочется 
видеть смысл и повод для осмысленного 
межчеловеческого общения.

Тимур Щукин

Праздник на церковной улице
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Ноябрьский номер газеты посвящен Дню на-
родного единства. По Вашему мнению, Алек-
сей Николаевич, в чем оно заключается? Что 
мы можем сделать, чтобы его укрепить?

Люди, жившие при СССР, помнят праздник 
7 ноября – День социалистической рево-
люции. Это был праздник чисто идеологи-
ческий, с транспарантами и маршем колонн 
в память исторического события, разру-
шившего Россию. 4 ноября – совершенно 
другой праздник, это память исторического 
события, соединившего и воскресившего 
Россию. 4 ноября 1612 года народ, населяв-
ший Русь, объединился, чтобы дать отпор 
иноземным захватчикам. 

По моему мнению, смысл этого празднова-
ния выходит за рамки смутного времени 
и отражает единство нашего многонаци-
онального народа, которое спасало наше 
государство во все трудные для него исто-
рические периоды. Немногие понимают 
глубокий смысл этого праздника, и мы 
должны больше разъяснять его значение. 
Суть праздника – это объединение всего 
русского народа для достижения больших 
целей, в частности, для отражения внешне-
го врага.

Времена Минина и Пожарского очень дале-
ки, о них известно меньше, чем, например, 
о Великой Отечественной, но они не менее 
важны, потому что в те годы происходи-
ло становление государства Российского. 
Разъяснять это надо и детям, молодое поко-
ление должно понимать, что мы празднуем, 
а не относиться к празднику как ко дню 
«большой еды».

Тем более, сейчас многие осознают, что Рос-
сия находится в кругу недружественных 
стран. Наши зарубежные коллеги улыба-
лись нам, когда это им было выгодно, но в 
трудные времена от нас отворачиваются 

или делают подножку. Мы должны пони-
мать, что только в единстве народа залог 
целостности нашего государства.

На территории муниципального образова-
ния Княжево, где Вы трудились семь лет, 
есть храм Василия Великого. Как, на Ваш 
взгляд, наличие храма влияет на муници-
пальный округ? 

Я, действительно, 7 лет работал в МО Кня-
жево главой местной администрации. Сей-
час территория, от которой я избрался в 
2016 году, объединяет территорию МО Кня-
жево, МО Дачное, МО Красненькая речка и 
часть территории МО Юго-Запад. 

Храм Василия Великого на Народного 
Ополчения очень маленький, почти часов-
ня. Во всем этом районе ощущается нехват-
ка православных храмов. Одновременно 
присутствуют полусектантские учрежде-
ния, и, хоть они находятся на законных 
основаниях, отношение к ним двоякое. Они 
закрыты для посторонних глаз, что в них 
происходит – неизвестно. Я как руково-
дитель этой территории к ним отношусь с 
тревогой. 

Считаю, что мы должны прикладывать все 
силы, чтобы православных храмов было 
больше, чтобы они были доступны прихо-
жанам. К сожалению, строительство новых 
церквей на территории Дачного, Княжево 
затруднено тем, что их планировка, со-
зданная в 50-60-70-е годы, не предполагала 
религиозных объектов. Застройка плотная, 
поэтому у вновь появляющихся храмов воз-
никает масса проблем.

Церкви необходимы людям, и должны быть 
большими, чтобы можно было спокойно, 
не в давке помолиться. Главное, что люди 
стремятся в храм, и поэтому нужны усилия 
государства и общественных деятелей, что-
бы помогать с возведением новых церквей. 

Что такое наличие храма? Храм является 
местом притяжения людей, это неотъемле-
мая часть общественной жизни округа. На-
стоятель храма – это лидер общественного 
мнения, с которым надо считаться, а лучше 
работать совместно. Храм формирует здо-
ровую, целостную систему мировоззрения 
у прихожан. Церковь – это еще и центр 
притяжения общественной жизни. Работа 
храма, прихода – это всегда помощь для 
государственной власти.

Алексей Николаевич, каково Ваше личное 
восприятие Церкви?

Я воспитывался в советское время, когда 
религия отрицалась. Обычно хранителями 
веры были бабушки, может, они что-то при 
мне и говорили о Боге, но я не помню. Не 
было и речи о том, чтобы прийти в храм. 

Меня крестили, когда мы гостили у бабуш-
ки в Таганроге, в 90-е годы. Мы и соседи 
собрались в одной комнате, пришел батюш-
ка и состоялось крещение.

Осознание религии произошло спустя 
годы, после того, как я открыл Евангелие, 
прочел Ветхий Завет. Только тогда я начал 
понимать ценность, которую несет вера. 
Сложно до конца следовать заветам, но я 
работаю над собой. Много соблазнов в жиз-
ни приходит, но после того, как придешь в 
церковь, помолишься, пообщаешься с при-
хожанами, с батюшкой, становится легче, 
проясняется понимание — что делать.

Самое главное, что дает религия, – осмы-
сленность, для чего мы живем и куда дви-
жемся, для чего нужно работать, растить 
детей, быть чиновником, депутатом. Для 
меня это самое главное.

Вы – глава семьи, воспитываете двоих де-
тей. Что могут сделать родители, чтобы по-
мочь детям устоять против искушения мира? 
Как следует передавать детям православ-
ную веру? 

Мы с супругой ходим в храм и берем детей 
с собой, согласуясь с их желанием. В основ-
ном, они идут в церковь с удовольствием. 
Дети наблюдают за тем, как мы с женой 
молимся, впитывают в себя, например, 
как-то вечером ко мне подошел пятилетний 
сын и сказал: «Папа, ты на ночь не сказал: 
“Господи, спаси и сохрани!”» Для меня это 
замечание было шоком. 

Религия не должна превращаться в ритуал 
освящения куличей на Пасху – она должна 
исходить из глубины души, тогда у человека 
не возникнет вопроса, зачем идти в цер-
ковь? Система ценностей и глубокое пони-
мание веры приходит тогда, когда дети идут 
в храм вместе с родителями, вместе молят-
ся. Это укрепляет институт семьи и важно 

для спасения молодежи, для укрепления 
государства. Надо водить детей в церковь, 
но добровольно, без рутины, если они не 
хотят – пусть останутся дома.

У нас с женой 10 лет брака, были трудные 
периоды, мы ругались. Но в храм придешь, 
поговоришь с батюшкой и успокаиваешься, 
«сверхпроблемы» перестают казаться таки-
ми, ты понимаешь, что есть люди с больши-
ми трудностями. Храм дает понимание, что 
нужно стремиться к чему-то постоянному, 
а семья – серьезная ценность, которую 
человек должен охранять. 

Церковь во имя иконы Богородицы «Неча-
янная Радость» расположена на Вашей из-
бирательной территории. Ваше отношение 
к приходу? Будете ли Вы принимать участие 
в строительстве каменного храма во имя 

 «С таким приходом можно свернуть горы...»
Предлагаем вашему вниманию интервью с депутатом Законодательного Собрания Санкт-Петер-

бурга шестого созыва, членом Комитета по законодательству и постоянной комиссии по вопросам 

правопорядка и законности, членом фракции «Единая Россия», членом приходского совета храма «Не-

чаянная Радость» Алексеем Николаевичем Цивилёвым

«Много соблазнов в жизни приходит, но после того, 
как придешь в церковь, помолишься, пообщаешься 
с прихожанами, с батюшкой, становится легче, 
проясняется понимание – что делать»

Алексей Николаевич Цивилёв
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распространение реальной жизни, а не 
наоборот.

Еще одна проблема соцсетей – соблазны, 
например такие проекты, как «Синий кит», 
паразитирующий на неуравновешенной 
психике подростков, развивая в них суи-
цидальные наклонности. Вместо решения 
проблем, в котором могли бы помочь свя-
щенник, храм, если бы ребенку кто-нибудь 
это подсказал, такие проекты подставляют 
подножку, сознательно склоняя его к суи-
циду. Мы должны вместе с Церковью помо-
гать молодежи в трудные минуты обрести 
себя. 

В Санкт-Петербурге осуществляется ин-
тересный проект «Интеллектуада». Он 
объединил пять основных направлений, 
наиболее популярных среди студентов и 
школьников. Первое – фотоконкурс: зада-
ется тема, например Исаакиевский собор, 
ребята фотографируют его, выкладывают 
в сети и через лайки определяют, чей сни-
мок лучше. Второе – ориентирование по 
городу: ребята получают задания, решая 
которые они приходят к финишу. Через 
игру прививается любовь к истории го-
рода. Третье – КВН – популярный клуб. 
Четвертое – Игра «Что? Где? Когда?» в 
формате соревнований между командами. 
Пятое – дебаты, когда задаются сложные 
темы, к которым ребята подбирают свои 
аргументы.

Вузы имеют свои команды для участия 
в этом проекте, который работает уже 4 
года. За это время он объединил 38 высших 
учебных заведений из 70, существующих 
в Санкт-Петербурге, и около 15 000 участ-
ников. Они все принимают участие в собы-
тиях, происходящих в реальной жизни, а 
потом транслируют это в интернет.

Государству нужно поддерживать такие, 
востребованные молодыми проекты, а не 
гоняться за форумами, которые кроме «га-
лочки» ничего не несут. Я за то, чтобы быть 
с ребятами там, где им интересно. «Интел-
лектуада» – фактически самореализован-
ный молодежью проект, несущий позитив-
ные ценности и не требующий больших 
финансовых затрат. Считаю, что за такими 
проектами будущее.

Подготовила Анна Бархатова
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святых жен-мироносиц? Какие есть способы 
помощи в таком трудном деле, как строи-
тельство храма?

Когда появился храм «Нечаянная Радость», 
для меня это была не нечаянная, а большая 
радость, потому что до этого мы с другими 
прихожанами ходили в церковь на Лени 
Голикова, а этот храм оказался ближе к 
дому. Но у храма были большие пробле-
мы из-за того, что эта территория попала в 
правовой вакуум, так как считается зоной 
зеленых насаждений. Если бы на этой тер-
ритории можно было строить законно, то 
там давным-давно был бы построен жилой 
дом, потому что все пятна под застройку в 
нашем районе как грибами заросли много-
этажками.

Мощь прихода, который смог идею возве-
дения церкви довести до воплощения, го-
ворит о том, что эти люди обладают силой 
веры, которая позволила им осуществить 
мечту. Сейчас я работаю вместе с приход-
ским советом, мы ходим в органы исполни-
тельной власти, чтобы выделить зону под 
храм и продолжить строительство камен-
ной церкви.

Прямая государственная помощь на стро-
ительство культового сооружения сейчас 
невозможна, поэтому мы ведем сбор по-
жертвований. Но у храма есть сильный и 
сплоченный коллектив, в котором всегда 
приятно находиться. Хоть мы собираемся в 
маленьком, тесном вагончике, но сила духа 
этого прихода сильнее каменных стен.

Приход «Нечаянной Радости» молодой, про-
грессивный, очень мне импонирует отец Ге-
оргий. Он – глубоко верующий человек, он 
на пике современных технологий, а также 
разбирается в общественно-политических 
процессах, происходящих в государстве.

Думаю, что с таким приходом можно свер-
нуть горы. Я, естественно, буду помогать, 
чем могу. Будем собирать пожертвования. 
Сейчас важно урегулировать юридическую 
сторону для строительства.

Как политическая деятельность совмеща-
ется с жизнью верующего человека? Суще-
ствует какая-то возможность реализовать 
приоритеты своего мировоззрения в полити-
ческом служении? 

Лично мне религия очень помогает, потому 
что политик без ценностной базы ничего 
не стоит. Чтобы быть настоящим полити-
ком, нужно иметь идеи, которые ты несешь 
людям. У меня такие идеи появились после 
того, как я начал изучать Евангелие. Когда 
пришло осознание того, что несет для нас 
Православие, стало легче работать как по-
литику, потому что определился для себя, 
«что такое хорошо, что такое плохо». 

Имея такие базовые ценности, гораздо 
легче отвечать в политической работе на 
вопросы: как нужно развивать наш округ, 
район, город? Кому надо помогать в прио-
ритетном порядке? Как общаться с людьми 
на приеме граждан?

Например, все храмы на моей избиратель-
ной территории с юридическими проблема-
ми. Потому что ни храм Казанской иконы 
на Красненьком кладбище, ни храм Петра, 
митрополита Московского, на Лени Голи-
кова, ни храм Иоанна Кронштадтского на 

Кронштадтской площади не были заплани-
рованы при застройке кварталов. Всем им 
надо помогать. Я осознаю, что это нужно 
делать, потому что мы должны помогать 
обществу находить себя. 

Ведь наша Церковь хранит те истины, кото-
рые обеспечивают жизнеспособность на-
шего народа. Она учит, что мы должны бе-
речь целостность нашего государства, жить 
в многонациональном обществе в мире, 
почитая свою веру, и только так мы пред-
ставляем сильную страну, которую невоз-
можно разрушить. Когда ты это осознаешь, 
гораздо легче работать, и уже не задаваться 
вопросом, что хорошо, а что плохо, потому 
что на него ответили твои предки 1000 лет 
назад.

Вы много лет занимались молодежной поли-
тикой, работали с трудными подростками. 
На Ваш взгляд, какой наиболее ясный путь к 
нравственному оздоровлению современных 
подростков? Расскажите о наиболее инте-
ресных реализованных проектах.

Сколько лет живу, столько лет слышу, что 
нынешняя молодежь – не та. Я больше 10 
лет занимался вопросами молодежи, смена 
поколений произошла на моих глазах. Ду-
маю, в нынешнем обществе шаблоны неу-
местны, такие институты как пионерская 

организация или комсомол, который, кста-
ти, отмечает 100 лет, были эффективны, но 
в настоящее время их нет и не будет. Мо-
лодому человеку нужно помогать, прежде 
всего, в том, что его волнует – как реализо-
вать себя в большой жизни, как найти себя.

Могу сказать, что молодежь искренне чув-
ствует, что настоящее, а что поддельное. 
Когда мы «придумываем велосипед» и при-
ходим к ним с какими-то своими идеями, 
им чуждыми, они послушают, но работы не 
будет. Когда мы, наоборот, немного подсмо-
трим за молодежью, увидим, что им инте-
ресно, и на базе этого сделаем проект, он 
обычно становится успешным. 

Современное поколение отличается от пре-
дыдущих ускорившимся уровнем потребле-
ния и распространения информации. Если 
проходит новость, то в течение 10 минут о 
ней узнают все. Мы должны подстраивать-
ся под это. 

Проблема подростков в уменьшении лич-
ного общения, замене его виртуальным в 
соцсетях. Нам нужно стараться выводить 
молодежь из сети в реальную жизнь. Это 
дело общественных структур, в том числе и 
Церкви. Надо показать, что соцсети – это 

«Храм дает понимание, что нужно стремиться к 
чему-то постоянному, а семья – серьезная ценность, 
которую человек должен охранять»

№4 газета -Георгий1.indd   5 09.11.2018   23:49:27



6 Нечаянная Радость Выпуск № 4, 2018 г.БОГОСЛОВИЕ

Дух Святой ведёт к единству

Есть ещё один источник новой жизни чело-
вечества, именно жизни церковной – Дух 
Святой. Сам Христос говорил, что кто не 
родился водою и Духом, не может войти в 
Царствие Божие (Ин. 3:3), – нужно быть 
рождённым от Духа (Ин. 3:6-8). И когда ап. 
Павел говорит о единении людей в Церкви, 
он всегда говорит о Духе Святом как об 
источнике этого единения.

Церковь для Апостола не только «единое 
тело», но и «един Дух». И здесь разумеется 
не единомыслие только, но и единый Дух 
Божий, проникающий всё тело, как и сви-

детельствуют святые отцы и учители Цер-
кви. «Что такое единение Духа? – спраши-
вает св. Иоанн Златоуст и отвечает. – Как в 
теле дух всё объемлет и сообщает какое-то 
единство разнообразию, происходящему от 
различия членов телесных, так и здесь. Но 
дух дан ещё и для того, чтобы объединять 
людей, неодинаковых между собою по про-
исхождению и по образу мыслей». 

Блаж. Феодорит: «Все вы сподобились еди-
ной благодати; единый источник разливает 
различные потоки . Единый приняли Дух, 
одно составляете тело». 

Блаж. Иероним: «Одно тело в смысле тела 
Христова, которое есть Церковь; и один 
Дух Святый – один, именно, раздаятель и 
освятитель всех». 

Блаж. Феофилакт Болгарский: «Как в теле 
дух есть начало, всё связывающее и объ-
единяющее, хотя члены различны, – так 
и в верующих есть Дух Святой, который 
объединяет всех, хотя мы разнимся друг от 
друга родом, нравами и занятиями».

По мысли апостола, вся жизнь церковная 
есть проявление любви, всякая доброде-
тель есть действие дарования Духа. Всё 
производит один и тот же Дух. Люди, по 
выражению ап. Петра, лишь строители 
многоразличной благодати (1 Пет. 4:10). 
Дух Божий, проникающий собою всё тело 
Церкви, подающий всем членам этого тела 
различные духовные дарования, и делает 
возможной для человечества новую жизнь. 
Он-то и соединяет всех в одно тело и сое-
диняет именно тем, что вливает в сердце 
любовь, которая в естественном состоянии 
человека не может быть основой его жизни 
и его отношений к другим людям.

Любовь от Бога — это изречение ап. Иоан-
на (Ин. 6:7), можно назвать как бы общей 
темой целого ряда апостольских рассужде-
ний. Любовь называется Божией. Любовь 
Христова объемлет членов Церкви (2 Кор. 
5:14). Господь направляет сердца всех в лю-
бовь Божию (2 Сол. 3:5). Любовь Божия из-
лита в сердца наши Духом Святым, данным 
нам (Рим. 5:5). Любовь – плоть Духа (Гал. 5: 
22). Бог спас нас обновлением Духа Святого, 
которого излил на нас обильно через Иису-
са Христа, Спасителя нашего (Тит. 3: 5-6). 
Христиан водит Дух Божий (Рим. 8:14).

Таким образом, живущий в Церкви Дух 
Святой даёт каждому члену силы быть но-
вой тварью и в жизни своей руководство-
ваться любовью. Учение ап. Павла о Церкви 
неразрывно связано с его учением о любви 
как начале христианской жизни. Эта связь 
мало замечается современными учёными-
толкователями, но на неё указывают свя-
тые отцы Церкви. Так, блаж. Феодорит об 
апостольском сравнении Церкви с телом 
говорит: «Употребление это прилично уче-
нию о любви». И св. Иоанн Златоуст, толкуя 
слова «едино тело», говорит: «Павел требу-
ет от нас такой любви, которая бы связала 
нас между собой, делая неразлучными друг 
от друга, и такого совершенного единения, 
как бы мы были членами одного тела, по-
тому что только такая любовь производит 
великое добро». 

Читая послания ап. Павла, можно заметить, 
что о Церкви и любви он говорит обыкно-
венно рядом, и это, конечно, потому, что, по 
учению апостола, Церковь и любовь связа-
ны между собою. Вся христианская добро-
детель у Павла зиждется на истине Церкви. 
Так, в последних главах послания к римля-
нам он подробно говорит о христианской 
нравственности. 

Сщмч. архиепископ Иларион (Троицкий). 
«Христианства нет без Церкви»

В праздник Казанской иконы Божией  
Матери в Казанском кафедральном  
соборе совершена Божественная литургия

В праздник Казанской иконы Божией Мате-
ри (в память избавления Москвы и России 
от поляков в 1612 году), 4 ноября 2018 года, 
в Казанском кафедральном соборе соверше-
на Божественная литургия, которую воз-
главил протоиерей Павел Красноцветов в 
сослужении духовенства собора. В этот день 
в России отмечается также День народного 
единства.

В алтаре собора молился митрополит Влади-
мир (Котляров). 

На сугубой ектении прозвучали прошения 
о единстве Православной Церкви и сохра-
нении Церкви от разделений и расколов.

После сугубой ектении протоиерей Павел 
вознес молитву о мире на Украине.

В престольный праздник кафедральный 
собор Северной столицы, при всем своем 
величественном размере, с трудом сумел 
вместить всех людей, пришедших молитвен-
но почтить святой образ. Святых Христовых 
Таин причастились на ранней литургии око-
ло 700 человек, на поздней — более 1000.

После заамвонной молитвы было соверше-
но славление перед чудотворным образом 
Казанской иконы Божией Матери.

По окончании богослужения воспитанни-
ки детской воскресной школы Казанского 
собора исполнили на солее храма ряд духов-
ных песнопений, посвященных престольно-
му празднику Казанского собора. 
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службы Божией, но и как красноречивый 
эрудированный проповедник, собиравший 
под своды Екатерининского собора 
православных христиан со всех концов 
Царского Села. 30 октября 1917 года во 
время артиллерийского обстрела Царского 
Села (в котором находились казачьи 
отряды генерала атамана Краснова) в 
Екатерининском храме отцом Иоанном 
был совершён особый молебен. После 
него, несмотря на продолжающийся 
обстрел, прошёл крестный ход с чтением 
нарочитых молений о прекращении 
междоусобной братоубийственной брани, 
на котором батюшка в проповеди призывал 
взволнованный народ к спокойствию ввиду 
грядущих событий.

31 октября (13 ноября н. ст.) 1917 года отряды 
большевиков вступили в Царское Село, 
оставленное казаками. Священники были 
арестованы. В тот же день отец Иоанн 
за бесстрашную проповедь подвергся 
избиению, а затем его, полуживого, 
красногвардейцы долго волокли по шпалам 
к царскосельскому аэродрому. Там на 
глазах сына-гимназиста его расстреляли. 
Смерть батюшки не была мгновенной... 
Убийцы таскали его за волосы, предлагая 
друг другу «прикончить как собаку». Тело 
убитого пастыря было вечером доставлено 
в часовню Дворцового госпиталя, оттуда 
перенесено в Екатерининский собор, 
где 4 ноября 1917 года было совершено 
отпевание. Погребли батюшку по просьбе 
прихожан в усыпальнице под собором, 
который был затем взорван в 1939 году, 
Через три дня, не выдержав потрясений, 
скончался и его сын, 17-летний юноша.

Отец Иоанн стал первым 
священномучеником, пострадавшим от 
коммунистов после революции. Святейший 
Патриарх Тихон, лично знавший отца 
Иоанна, писал его вдове: «Храним в сердце 
твёрдое упование, что украшенный 
венцем мученичества почивший пастырь 
предстоит ныне Престолу Божию в лике 
избранников верного стада Христова».

Канонизован Архиерейским Собором 
Русской Православной Церкви в 1994 году.

Из воспоминаний 
современников

«Узнали, что один священник царскосель-
ский расстрелян, а два или три других аре-
стованы. Это за служение молебнов во вре-
мя боя и за устройство крестного хода по 
Царскому. Теперь я себе объясняю жуткий 
колокольный звон, до боли диссонировав-
ший с еще более жуткой канонадой. Голоса 
Добра и Зла! Но что может быть хуже рас-
стрела, служба церковная в Царском запре-
щена. 

Разве это не знамение времени? Разве не 
ясно, к чему мы идем и чем это кончится? 
Падением монархий, одна за другой, огра-
ничением прав христиан, всемирной респу-
бликой и – несомненно! – всемирной же 
тиранией...» 

Князь Владимир Палей,  
дневник /7/ 1 ноября 1917 г.

«Вчера (31 октября), когда большевики всту-
пили вкупе с красногвардейцами в Цар-
ское, начинался обход квартир и аресты 
офицеров, а о. Иоанна (Александровича 
Кочурова) свели на окраину города,  

Священномученик Иоанн Кочуров (1871–1917) 

Священномученик протоиерей Иоанн 
Кочуров родился 13 июля 1871 года в селе 
Бигильдино (Сурки) Данковского уезда 
Рязанской губернии в благочестивой и 
многодетной семье сельского священника 
Александра Кочурова и его супруги 
Анны. Его отец многие годы успешно 
совмещал своё приходское служение с 
исполнением обязанностей законоучителя 
Бигильдинского народного училища.

Следуя стопам отца, юноша поступил 
в Данковское духовное училище, а затем 
в Рязанскую духовную семинарию, 
которую закончил в 1891 году. В этом 
же году он поступил в Петербургскую 
духовную академию.

По окончании Академии отец Иоанн 
в соответствии с его давним желанием 
был направлен на миссионерское 
служение в Алеутскую и Аляскинскую 
епархию. Здесь он был рукоположен в сан 
священника преосвященным Николаем, 
епископом Алеутским и Аляскинским, 
и назначен настоятелем церкви святого 
Владимира в городе Чикаго. Уже в первые 
три года своего приходского служения 
отцом Иоанном были присоединены 
к Православной Церкви 86 униатов и 
5 католиков, а число постоянных прихожан 
в храмах Чикагско-Стриторского прихода 
возросло до 215 человек в Чикаго и 88 
человек в Стритоле. При обоих храмах 
работали детские церковные школы. 
Трудами отца Иоанна был построен новый 
храм в Чикаго в честь Пресвятой Троицы. 
Возведение нового храма благословил 
святитель Тихон, будущий Российский 
Патриарх. Деньги на его постройку были 
собраны отцом Иоанном в 1900 году во 
время отпуска в Россию.

В 1907 году отец Иоанн вернулся на родину 
и был приписан к клиру Преображенского 
собора города Нарвы. В этом же году он 
стал исполнять обязанности законоучителя 
нарвских гимназий. С ноября 1916 года 
отец Иоанн назначается приходским 
священником Екатерининского собора 
Царского Села. С первых месяцев отец 
Иоанн зарекомендовал себя не только как 
ревностный и благоговейный совершитель 

Память 13 ноября
к Феодоровскому собору и там убили за то, 
что священники, организуя крестный ход, 
молились будто бы только о победе казаков, 
чего, конечно, на самом деле не было и быть 
не могло. Остальных священников вечером 
вчера отпустили. Одним мучеником за Веру 
Христову стало больше. Почивший хотя и 
пробыл в Царском недолго, но снискал себе 
всеобщие симпатии и на его беседы стека-
лась масса народу».

Протоиерей Философ Орнатский

«Священники были схвачены и отправ-
лены в помещение Совета рабочих и сол-
датских депутатов. Священник о. Иоанн 
запротестовал и пытался разъяснить дело. 
Он получил несколько ударов по лицу. С ги-
каньем и улюлюканьем разъяренная толпа 
повела его к царскосельскому аэродрому. 
Несколько винтовок было поднято на без-
оружного пастыря. Выстрел, другой — 
взмахнув руками священник упал ничком 
на землю, кровь залила его рясу. Смерть не 
была мгновенной... Его таскали за волосы, 
и кто-то кому-то предлагал “прикончить 
как собаку”. Наутро тело священника было 
перенесено в бывший дворцовый госпи-
таль. Посетивший госпиталь председатель 
думы вместе с одним из гласных, как сооб-
щает “Дело народа”, видел тело священни-
ка, но серебряного креста на груди уже не 
было»...

Неизвестный корреспондент в письме  
к о. Философу Орнатскому 

«Я вернулся во дворец Совета в Царское 
в автомобиле полкового штаба. Здесь всё 
оставалось, как было: толпы рабочих, сол-
дат и матросов прибывали и уходили, всё 
кругом было запружено грузовиками, 
броневиками и пушками, всё ещё звуча-
ли в воздухе крики и смех – торжество 
необыч ной победы. Сквозь толпу протал-
кивалось с полдюжины красногвардейцев, 
среди которых шёл священник. Это был 
отец Иоанн, говорили они, тот самый, кото-
рый благословлял казаков, когда они входи-
ли в город. Позже мне пришлось услышать, 
что этот священник был расстрелян».

Джон Рид «Десять дней, которые потрясли 
весь мир»

Священномученик Иоанн Кочуров, протоиерей
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День народного единства  и 1612 год

ополчение, чтобы освободить столицу. 
У ополченцев был список с чудотворной 
Казанской иконы Божией Матери. Через 
него Богородица помогала православному 
воинству.

Вождями земства были князья Дмитрий 
Пожарский, Дмитрий Трубецкой, а также 
нижегородский купец Козьма Минин. 
Они осадили неприятеля в Москве. 
Иноземный гарнизон занимал центр 
русской столицы — Китай-город и Кремль. 
Когда неприятельская армия пришла ему 
на помощь снаружи, ополченцы отважно 
бились с нею три дня. Противник потерпел 
поражение и отступил от города.

22 октября 1612 года (4 ноября по новому 
стилю) земцы пошли на штурм Китай-

Каждый год 4 ноября Россия отмечает 
День народного единства. Это очень 
молодой праздник. Всего лишь в 2005 году 
его ввели в календарь, но у него глубокие 
исторические корни. День народного 
единства связан с освобождением Москвы 
от польско-литовских захватчиков в 
1612 году. Тогда все силы нашего народа 
соединились, чтобы спасти нашу страну от 
гибели.

Четыре столетия назад Россия страдала 
от всеобщего несогласия, озлобления и 
жестокости.

В стране шла гражданская война. Польско-
литовские войска, воспользовавшись 
ею, заняли Москву и укрепились там. 
Русский народ отовсюду стекался в земское 

города. После короткой, но жестокой битвы 
они взошли на стены, а потом заняли все 
китайгородские улицы. Это был последний 
бой в истории очищения Москвы от 
неприятельских войск.

Иноземные захватчики заперлись в 
Кремле. Однако голод и холод вскоре 
заставили их сдаться. Пять дней спустя они 
открыли ворота, вышли наружу, положили 
оружие и знамена к ногам победителей.

Желая возблагодарить Бога и Богородицу 
за помощь, 1 ноября земские ополченцы 
совершили крестный ход с иконами и 
молитвенными песнопениями. Когда они 
подошли к Лобному месту на Красной 
площади, из Кремля им навстречу 
вышли архиереи с чудотворной иконой 
Богородицы.

При первых царях из рода Романовых 
— Михаиле Федоровиче и Алексее 
Михайловиче — было установлено 
празднование дня Казанской иконы 
Божией Матери по всей России. По 
нынешнему календарю оно выпадает на 4 
ноября.

Московские государи помнили небесное 
покровительство Пречистой русскому 
воинству в годы лихой Смуты. Поэтому на 
Красной площади был построен нарядный 
Казанский собор.

По материалам журнала «Фома»
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